
在剛結束的東京奧運會，港隊共獲一
金二銀三銅共6枚獎牌。港隊的戰績，
自然牽起全港市民對體育發展的興趣，
立法會本月將討論 「制定未來十年體育
政策及發展藍圖」 ，湊巧月初國務院公

布《全民健身計劃（2021－2025年）》，就提升國民
健康提供方向，本港不妨參考《全民健身計劃
（2021－2025年）》，完善本地政策之餘，兼與內地
接軌。

該計劃大致方向包括：場地建設、舉辦賽事活動、
科學健身指導服務，推動體育產業、人才的質和量兼
顧和智能化體育服務。

場地建設方面，2023年底啟德體育園預計完工，特
首日前亦表示加快興建體育學院新設施大樓。舉辦賽
事活動方面，疫情前本港籌辦多次世界級體育賽事，
七人欖球賽、街道馬拉松等等，證明港府一直有留意

這方面，但疫情擱置了不少大計，港府應認真考慮，
疫情下是否什麼都辦不了？東京剛示範了疫情中的奧
運。

科學健身指導服務方面，本港明顯未有政策，當中
可聯繫退役運動員轉型問題，他們可以擔任指導服
務，為學校、社區、機構提供專業指導；本港出色的
運動項目，相關人才更可以到大灣區推廣指導，市場
龐大。薪火相傳也是為運動員退役打算，轉任裁判、
活動管理、醫療康復支援等都是出路。港府應花點資
源投入研究。

推動體育產業方面，體育產業新經濟本來應該是香
港的強項，除傳統體育用品之餘，社會要鼓勵體育人
才參加各類活動，讓不同界別人士接觸體壇，配合本
地靈活的商業模式，協同效應下啟發出更新穎的產
業，不是不可能。

人才的質和量兼顧方面，本地有投放 「香港運動員

基金」 「精英運動員發展基金」 「能力提升基金」
等，願意花錢，質量能相應提升嗎？這方面有最多爭
議，近日有建議改革香港新高中考試的體育課程，加
重實習考試，或仿效一些先進國家，規定每名學生必
須的體育課堂時數下限，至少可提升學生對運動的興
趣。這方面是社會各界最喜歡討論的。

智能化體育服務方面，注重科技與體育結合，在市
民層面，利用在線、雲服務平台獲取體育資訊，例如
公開比賽詳情；體育設施電子地圖，提供培訓報名、
健身指導等線上服務；社區層面，雲賽事、虛擬運
動，電子科技更易激發青少年對體育活動的興趣。全
港層面，配合本地高速穩定通訊網絡，市民可以輕易
從手機隨時隨地觀賞比賽，港府購入奧運轉播權和本
地科技基建的幫助，居功不少。

國家的《全民健身計劃（2021－2025年）》能啟發本
港體壇多向思維，為制訂本地體育政策提供參考。

香港經貿商會會長 李秀恒

過去的一個多月，對中美金
融市場的投資者來講是個 「多
事之月」 ，7 月 30 日，美國證
券 交 易 會 （SEC） 主 席 Gary
Gensler 發表了一篇聲明，要求
中國企業赴美上市前，需向
SEC 披露更多信息（Additional
Target Review）。

滴滴引發更嚴格監管
在新聞風暴中心的公司，就

是滴滴出行。近日，中方亦有
消息指，政府正在考慮對滴滴出行祭出 「史無前例的
重磅懲罰」 ──23億歐元天價罰款，罰款金額應超過
阿里巴巴此前的罰款金額。據統計，自滴滴於6月底
赴美上市以來，大股東軟銀已經因為股價下跌損失40
億美元。

回顧整個事件，其實或是對中國內地有意赴美上市

的公司敲響了一個警鐘──根據中國證監會對SEC暫
停審批中資公司上市申請聲明的回應，中美雙方在未
來加強監管合作是一個 「必然選擇」 。

一方面，去年底美國眾議院通過的《外國公司問責
法案》給予美國權力去管控在美國交易所掛牌上市的
外國公司；另一邊廂，中國的《反外國制裁法》亦會
對在境外上市的公司有額外的審查、監管機制。因
此，日後所有希望在外國上市的公司就會在雙方的拉
扯、博弈之下，陷入進退兩難的局面。

「中中外」 模式漸被取締
其實，在互聯網興起的2000年前後，有一種被稱為

「中中外」 的特殊融資方式，即通過中國內部的外資
子公司獲取境外資金，以投資中國內部的實質運營公
司。這樣做是為了繞過中國內部對企業的外資持有股
權限制，讓更多資本可以投資有潛力的企業。這種融
資方式其實早於十多年前已經受到國家的重視，因為
在這種模式之下，國內營運公司的大部分利潤都會通

過合約的形式，轉移至外國參與投資的公司。
同時間，由於全球央行瘋狂 「放水」 ，令全球資

金氾濫成災，環球通脹持續升溫，華爾街金融巨鱷
為了追逐更豐厚利益，拼命吸引優質中資企業赴美
上市，藉以大肆炒作增加中資企業泡沫，為自己短
期獲利的同時，也為中資企業長期發展埋下隱患。
另方面，美國政府對中資企業的大數據和企業資訊
虎視眈眈，因此內地強化對科企的監管，不但可防
範美國政府以監管上市為幌子而接觸到中資企業的
敏感資料，也能防止中資企業的泡沫被炒作得過高
而成為後患。

因此，近期一系列的監管措施看似衝科網巨企而
來，但實際上背後是中央要確保社會公平，履行施政
為民承諾的同時，深掘市場 「內循環」 潛力，為經濟
長遠穩定發展及與國際接軌打下基礎。未來的中美雙
方對赴美上市的相關審查及規定或會收得愈來愈緊，
這亦是各國制度更加融入國際化、讓各國制度互相接
軌的必然之舉。

中美金融投資須額外審慎

李秀恒
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國安法促港經濟復蘇市場發展
香港國安法實施一年，迅速止暴制

亂，恢復了香港社會的和諧穩定，填補
了危害國家主權、安全與發展利益的香
港法治漏洞和短板。確保了香港居民以

及所有在港各國企業、人士的合法權益，推動香港迎
來了由亂及治的新局面，並開啟了香港選舉制度的全
面改革和落實行政主導原則，推進良政善治的新篇
章。香港法治社會核心價值得以重建。

事實證明，香港國安法實施一年來，對一小撮嚴重
危害國家安全的反中亂港分子和黑暴分子實施了精準
打擊，反中亂港幕後主腦被依法抓捕，違反國安法首
案已依法判決，污染毒害社會和校園生態的毒果、毒
瘤被依法清除，港人無不彈冠相慶，拍手稱快。一年
來香港特區執法機構先後拘捕涉嫌違反香港國安法的
反中亂港頭面人物和骨幹分子117人、檢控64人，香
港罪案數顯著下降，經濟金融繼續堅挺，香港社會對
「一國兩制」 信心倍增，廣大香港同胞對當前的社會

局勢感到滿意，對香港未來充滿信心。國際社會也繼
續看好香港靚麗的發展前景，國際投資基金繼續關注
和投資香港未來。

一年來，香港經濟穩健復蘇，離岸資本市場持續發
展。截至目前香港失業率已降至5.4％，港府預測全年

經濟增長可達3.5％至5.5％之間。香港金融市場也持
續健康和穩定發展。事實勝於雄辯，美國及西方國家
不斷造謠污衊和惡毒攻擊香港國安法，橫加干涉中國
內政，破壞香港穩定，及不斷揚言制裁打壓香港經
濟、金融的言論已不攻自破。

截至2021年6月底，在港上市中資概念股數量佔港
股比重已超過六成。中資上市公司市值已超過港股總
市值的八成，較2016年上升18％。中資股市值持續增
長達42.6萬億港幣（佔港股比重升至81％），比2016
年底的15.7萬億港幣（佔港股比重約63％），增長了
1.7 倍。中資股日成交金額也大幅增長，2016 年中資
股日交易額僅為 320 億港幣，佔港股日交易額的
48％；截至今年6月底，中資股日交易額已達到1390
億港幣，佔港股總成交額的74％。不論中資股票數量
佔比、日交易額佔比和市值佔比，都已刷新原來的歷
史格局，而成為678清晰大勢，即：中資上市公司數
量超過六成，日交易額超過七成，總市值超過八成。

今年以來中資科技概念股更出現高速增長，截至今
年 6 月底，中資科技股市值已達 17.7 萬億港幣，較
2016年底的2.1萬億幣，飆升7.3倍。在十大活躍港股
中，科技股已佔據半壁江山。凸顯中國科技創新與中
國智造產業升級發展的巨大潛力，及與香港創新科技

產業對接發展的美好願景。
眾多國際投資者和海外基金也持續看好中國經濟的

復蘇和三大資本市場潛力（滬市、深市和港市）。今
年 1 至 6 月 「港股通」 與 「滬深股通」 交投持續暢
旺， 「滬深股通」 日均交易額達1144億人民幣，約佔
內地A股交易總額的6％。 「深股通」 日均交易額達
616億人民幣，超過 「滬股通」 的528億人民幣，也凸
顯了深圳作為中國特色社會主義市場經濟改革開放先
行示範實驗區和龍頭引擎的科技創新優勢與巨大潛
力。

今年上半年 「港股通」 日均交易額也達 481 億港
幣，佔港股交易比重達 15％。而 2019 和 2020 年則分
別只佔9％和12％。今年1至6月 「港股通」 淨買入額
達4647億港幣，已佔上年度全年淨買入額的70％。可
見香港資本市場已成為亞洲財富管理、風險管理與離
岸資產配置管理的首選之地。

筆者相信隨香港國安法的深入貫徹實施，及香港
選舉制度的有效推進落實，香港未來社會、政治生態
將更趨和諧穩定，將更有力促進香港經濟的穩健復蘇
與國際金融和離岸資本市場的持續健康發展。

香港
脈搏

城市智庫研究員 吳家俊

本港體育發展與國家同步
評論

責任編輯 江潮 美編 曹俊蘋
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《廣東省金融
改革發展 「十四
五」 規劃》近日
發布，對目前廣
東金融領域的發

展基礎與環境進行了總結分析，
對 「十四五」 時期廣東金融的發
展提出了指導思想、戰略導向、
主要目標和具體措施，為香港和
廣東省都帶來龐大機遇。廣東是
香港與內地的重要橋樑與合作夥
伴，在推進粵港澳大灣區建設
中，息息相關、互利共贏。該規
劃為強化香港全球離岸人民幣業
務樞紐地位，支持鞏固香港國際
金融中心地位帶來了新的驅動
力。

該規劃涉及到的金融領域內容
豐富，與本港密切相關的篇幅較
多，全文共九章，在開篇的戰略
導向中就強調堅持 「一個樞紐、
三方發力」 ， 「攜手港澳，通過
擴大雙向金融開放和進一步深化
金融合作，推動粵港澳大灣區內
各城市、各區域之間在金融產業
上分工協調、融合發展」 ；規劃
中第三章 「共建粵港澳大灣區國
際金融樞紐 優化全省金融空間
布局」 ，明確提出加強與港澳金
融的協調聯動；第四章 「健全現
代金融體系 鞏固提升金融業重
要支柱產業地位」 ，指出要加快
發展粵港澳大灣區 「金融通」 ；
第七章 「全方位深化金融合作交
流 推動更高水平金融開放」 ，
強調了要加強對外金融交流。

該規劃詳細闡述了做實做強做
優、推動金融體系優化升級的具
體舉措。筆者認為有四個看點。
一是兩個 「首次」 ，首次提出打
造完整期貨產業鏈、實施粵東粵
西粵北地區 「金融倍增工程」 ，
首次規劃金融數字化智能化轉型
方式路徑。二是發展目標清晰，
資料指標明確，如到2025年境內
外上市公司總數超過1500家，其
中A股上市公司突破1000家。保
費收入衝刺8000億元。三是總結
凝練，重點突出。提出堅持 「一
個樞紐、三方發力」 的重要使
命；堅持 「雙城引領、全省聯
動」 「三輪驅動、安全發展」 的
「123」 戰 略 導 向 ， 以 及 抓 好
「十項任務」 、實施 「金融+」

十大工程的舉措。四是做好 「四
通」 ，深入推進 「深港通」 「債
券通」 「理財通」 ，積極探索
「保險通」 ，構建多層次、廣覆

蓋、深融合的跨境金融聯通體
系。

規劃給香港帶來禮包
那麼規劃給香港帶來了什麼

實實在在的禮包呢？規劃中提
出了 「加強港交所與深交所、
廣期所合作，促進與港澳金融
市場互聯互通和金融（基金）
產 品 互 認 ， 擴 大 金 融 雙 向 開
放」 ，將有助於豐富投資產品
類別，拓寬投資渠道，強化兩
地的證券聯動，打通內地企業
在港的上市通道，便利於企業

在國際平台上融資，有助內地與香港、澳門保險機
構開展跨境人民幣再保險業務，推動金融產品跨境
交易，不斷完善資金和產品互通機制，構建多元
化、國際化、跨區域的投融資體系。此外，規劃中
強調了金融+科技的重要性，加強大灣區數字經濟
規則銜接、機制對接，將有助於推動香港在科技行
業發展和人才的互動交流、專業人員資格的互認
等，有利於促進香港金融科技企業的轉型升級，根
據兩地差異化需求加強創新合作。

智庫
爭鳴

港隊奧運表現出色，事前財政支援必不可少，由培訓
到解決「運動可以當飯吃嗎」等問題皆然。

今日香港，「運動不是無飯吃的！」

按精英訓練資助評核準則，運動員可按大賽成績獲得
每月資助，如取得奧運獎牌者每月可獲41030元，其餘名
列前茅，以至取得參賽資格者亦有資助，就連中學生運

動員都有涵蓋。除月薪般的資助，得獎運動員亦會獲得
一筆過獎金，而今屆奧運更獲恒基精英運動員嘉許計劃
加碼獎勵，由奪得金牌到取得前8名者，個人和隊際分別
最高可獲500萬元和1000萬元。

體院為運動員提供不少財政資助，目前共有六個資助
計劃。其中，接受精英訓練資助的運動員人數，從
2015年的668人，增至2020年的789人；而體院旗下的全
職運動員人數，去年亦達525人，至於受惠於獎學金運動
員的，成年人有526人，青少年更有763人。

對於精英運動員的支援，除金錢外還有很多，體院還
會提供社交發展、就業及轉型、科技及醫療教育、宿
舍，以至包括補習、進修資助等獎學金，連帶運動員退
役之後，每年亦可獲最高7萬元的教育資助，及視乎表現
獲得最高近100萬元的現金獎勵。
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港隊奧運表現出色，事前財政支援必不可少，由培訓
到解決「運動可以當飯吃嗎」等問題皆然。

體院為運動員提供不少財政資助，目前共有六個資助
計劃。其中，接受精英訓練資助的運動員人數，從
2015年的668人，增至2020年的789人；而體院旗下的
全職運動員人數，去年亦達525人，至於受惠於獎學金
運動員的，成年人有526人，青少年更有763人。

對於精英運動員的支援，除金錢外還有很多，體院還
會提供社交發展、就業及轉型、科技及醫療教育、宿
舍，以至包括補習、進修資助等獎學金，連帶運動員退
役之後，每年亦可獲最高7萬元的教育資助，及視乎表
現獲得最高近100萬元的現金獎勵。

今日香港，「運動不是無飯吃的！」

按精英訓練資助評核準則，運動員可按大賽成績獲得
每月資助，如取得奧運獎牌者每月可獲41030元，其餘
名列前茅，以至取得參賽資格者亦有資助，就連中學生

運動員都有涵蓋。除月薪般的資助，得獎運動員亦會獲
得一筆過獎金，而今屆奧運更獲恒基精英運動員嘉許計
劃加碼獎勵，由奪得金牌到取得前8名者，個人和隊際
分別最高可獲500萬元和1000萬元。

精英訓練資助人數 789人
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精英訓練資助評核準則

運動員類別  全職每月資助 兼職每月資助

精英甲+  $41030 —
註：在奧運會、世錦賽取得獎牌

精英甲  $32730 $10070

在亞運會取得第4至8名

註：在奧運會、世錦賽取得第4至8名

精英丙  $11520 $3880

註：在國際成年比賽中名列前2/3名

在亞錦賽和世界大學生錦標賽等取得前8名

或現役青少年甲/青少年乙組別首年晉升為成年隊

精英乙  $16220 $5420

註：在奧運會取得第9至16名

在亞運會取得獎牌

在世界大學生錦標賽、亞洲盃、世界盃(分站賽)取得前8名

精英乙+  $22820 $7550

註：取得奧運參賽資格

註：在亞錦賽等取得第4至8名

在全國錦標賽等取得獎牌

成年隊  $7130 $2530

在亞洲錦標賽、全運會、世界大學生運動會取得獎牌
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精英訓練資助人數 789人
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在亞錦賽和世界大學生錦標賽等取得前8名
在亞運會取得第4至8名

在亞洲錦標賽、全運會、世界大學生運動會取得獎牌

註：在國際成年比賽中名列前2/3名

精英乙  $16220 $5420

或現役青少年甲/青少年乙組別首年晉升為成年隊

在世界大學生錦標賽、亞洲盃、世界盃(分站賽)取得前8名

註：取得奧運參賽資格

成年隊  $7130 $2530

精英丙  $11520 $3880

註：在亞錦賽等取得第4至8名

精英乙+  $22820 $7550
註：在奧運會取得第9至16名

在全國錦標賽等取得獎牌

精英訓練資助評核準則

運動員類別  全職每月資助 兼職每月資助

精英甲+  $41030 —
註：在奧運會、世錦賽取得獎牌

精英甲  $32730 $10070
註：在奧運會、世錦賽取得第4至8名
在亞運會取得獎牌

在香港國安法出台和選舉制度改革
後，本地反中亂港分子紛紛龜縮或者作
鳥獸散，香港也由此恢復了平靜。但不
可否認的是，香港還遠沒有到高枕無憂

的地步，在平靜之下仍有暗流在湧動，歐美反華勢力
依然想借香港搞事，本地反中亂港分子更是死心不
息。為了推進香港的人心回歸，還有大量工作需要
做，其中之一便是出台法案去殖民化。現在香港到處
還是充斥殖民地色彩的地名，當年為殖民者所樹的
碑、立的像依然屹立，女王頭硬幣也仍未絕。這一
切完全就是在繼續為英國的殖民統治歌功頌德，在延
續香港與英國的關聯，再不修改這些名字就是放任
甚至在繼續培養戀殖情結。

過去由於種種原因，香港的去殖民化工作幾乎一片
空白，事實已經充分證明這屬於嚴重的政策失誤，並
產生了極其惡劣的影響。去殖民化，最重要的是改革
系統性傳播奴化思想和殖民文化的教育，其次是剷除
管治者當中暗地維護殖民統治的兩面人，現在相關工
作正在陸續推進並取得了顯著的成果，例如教育改革
優化了課程、剷除了毒瘤教協等，以及推行公務員宣
誓擁護《基本法》和效忠香港特區、落實選舉制度改
革等。這些都屬於治本的工作；但與此同時，治標的

工作同樣不可忽視，例如去除一切含有殖民色彩的事
物，務求做到標本兼治。

香港殖民色彩最濃厚的事物首推地名，例如作為
香港地標的維多利亞港，地鐵站太子、佐敦、堅尼
地城，還有多如牛毛的道路名，當中最令人反感的
就是各種以砵甸乍命名的地方，他明明就是鴉片戰
爭中的侵華戰犯，不但沒有遭到唾棄反而繼續被供
奉。還有大量學校、醫院、建築物和一些機構的名
稱同樣如此，如英皇書院、威爾斯親王醫院、威靈
頓公爵大廈、尤德爵士紀念基金和眾多以英皇命名的
公司。

香港這些海量充斥殖民色彩的事物，很容易就會對
大眾產生一種潛移默化的作用：殖民史是正面的、是
值得懷緬的，繼而就會產生抗拒回歸、抗拒中央管治
的思維，港人尤其是年輕人的戀殖情結在很大程度上
就是由此而來，否則如何解釋根本沒有經歷過殖民統
治的年輕人居然也會戀殖。

現在，去殖民化的工作阻力已經大減，但可以預
見，如果中央不就此發話，一向有畏難情結的港府多
半不會正視問題，少不免又會以牽涉太廣、工作太多
為托詞拒絕推進，那這只能說明剷除管治者當中兩面
人的工作做得還遠遠不到位。

盡快出台去殖法案
會稽山

讀者
來函

就是
敢言
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